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　　主持人：師父您講的時候有聽您提到，像斯里蘭卡這些國家對
教育方面非常重視。法師，您自己本身在聯合國也做很多這樣教育
工作的推動，您可不可以跟我們講一下？
　　淨空法師：斯里蘭卡確實是最理想的教育制度，那就是教育完
全由國家來負責任。中國在古代的時候，教育是家庭，是每個家庭
。因為家，中國過去是大家庭，集五、六代同堂，不分家的，所以
它有家學。國家只辦考試，像考秀才、考舉人、考進士。國家只負
責考試，考試等於說給你學位，進士、舉人就是現在的博士、碩士
學位，你有這個資歷，你就可以任職。所以教育是家庭負責的。現
在的教育是國家來負責任。國家要負責任，但是它是收費的。這個
斯里蘭卡是唯一的，它不收費，它完全是國家來負擔，國家把教育
支出是列在第一位，這個很難得。這是我們從小就有這個想法，沒
有想到真的會有這種事情出現。所以這個應當要把它發揚光大，希
望每個國家都能夠效法。你說軍費費那麼多錢，毫無意義，如果把
它節省下來辦教育，多麼好！
　　主持人：師父您要不要跟我們講，像您觀察我們現在國內的教
育，您覺得應該怎麼去做個調整？您有沒有看到什麼問題？您要不
要給我們一些建議？
　　淨空法師：教育問題很嚴重，因為教育的目的不一樣，如果說
科學技術教育，現在這個方法可以；如果說倫理道德的教育、人性
的教育，這個不行。人性的教育，學生第一個條件要有真誠心，第
二個條件要有尊重心，就是尊師重道。對老師不尊重，對修學的課
程不尊重，他得不到。所以他要有真誠、恭敬，沒有懷疑。遵守老



祖宗傳下來的原則，「一門深入，長時薰修」是教育的理念；「讀
書千遍，其義自見」，這是教學的方法。為什麼意思會自現？這個
事情我剛才講了，只有佛法能解釋得出來，儒道都有解釋，但是佛
法解釋得好。一切法都是自性變現的，就是都是真心變現的，你要
用真心，全都明白了，不需要講你就明白；你用妄心，神仙跟你講
都不會明白，就這麼個道理。所以用真心的，古時候印度人用真心
，中國人用真心，中國老祖宗其實不輸給佛菩薩。所以老祖宗的東
西要相信、要學習、要接受，它真能解決問題。
　　主持人：師父，像您最近在聯合國推展一個很重要的工作，這
個工作您要不要跟我們介紹一下。
　　淨空法師：這就是《群書治要》，我們把《群書治要》介紹給
聯合國。現在有英文譯本就方便了，這個英文譯本是馬來西亞做的
。所以我這次在聯合國是每一個國家送三本。
　　主持人：每個國家送三本。
　　淨空法師：送三本。他們將來如果再需要的話，我們就多送給
他。現在就是英文譯本，其他的文字還沒有。希望將來能夠做到聯
合國的六種語言。六種語言有中文、有法文、有英語、阿拉伯語、
西班牙語跟俄國語，它有六種國際語言。大量翻印，在全世界流通
，人人都應該讀。官員讀了，知道怎麼去為人民服務；人民讀了，
知道怎麼選舉好的官員，他有標準。現在選舉沒有標準，這個東西
念了就有標準。所以這部書希望將來國家能夠把它發揚光大，就是
利用國家的電視台，國家培養一些講師，天天在電視裡教學、播出
，我相信一年，天下太平。人人都聽懂、都明白了，知道應該怎麼
做人，人只要回心向善，天下事就解決了。天下本無事，都是胡思
亂想出來的，只要思想歸正，問題就解決。
　　主持人：法師，我們回歸到今天所開的研討會，您覺得這個對



我們的一些民眾或是學生來講的話，有什麼樣一個正面的幫助？
　　淨空法師：有影響，讓他們帶頭，任何一個行業都要回到人性
。所以人性本善才是真正的根本。無論從事哪個行業，人心都是仁
義忠恕，天下不就太平了嗎？儒就這四個字，總括這四個字。佛法
大乘，大乘真誠慈悲。湯恩比講的話，就是他沒有把它說明出來。
我們把重點講出來，只有一句話。
　　主持人：一句話。
　　淨空法師：沒有那麼複雜，一句話好記，你只要把這個做到。
中國傳統文化是什麼東西？今天送我那個印章就是，就這十二個字
，「孝悌忠信、禮義廉恥、仁愛和平」，這就是中國人。這些專家
學者，他們對於修身、齊家、治國、平天下所說的這些道理，把它
節錄出來，一共選擇，在一萬多部書裡頭選擇出來六十五種，再從
六十五種裡頭節錄成這部書。
　　主持人：所以這本書非常重要。
　　淨空法師：非常重要，這就是《四庫》的精華。《四庫》精華
，讀精華錄就好了。經、史、子、集，它是經、史、子這三部裡頭
節錄的；集沒有，集是文章，詩詞歌賦，它沒有要。不是中國人的
武力，不是中國人的科技，不是中國人的政治，是中國人的《群書
治要》，希望大家都來學《群書治要》，這世界不就和平了嗎？問
題就解決了。
　　主持人：多增點智慧。
　　淨空法師：對，不錯，真正是智慧。


